

Con-Ciencia Serrana Boletín Científico de la Escuela Preparatoria Ixtlahuaco

Con-Ciencia SERRANA ISSN: 2683-1899

Publicación semestral, Vol. 7, No. 13 (2025) 03-04

Xantolo o Dia de Muertos en Huejutla de Reyes, Hidalgo Xantolo or Day of the Dead in Huejutla de Reyes, Hidalgo

Diego A. Lara Rodríguez a

Abstract:

The Day of the Dead, particularly in Huejutla de Reyes, Hidalgo, is a celebration that has deep cultural meaning. It allows people to connect with their ancestors, remember loved ones, celebrate life and preserve traditions. It is a party full of colors, music and flavor, which reflects the cultural richness of Mexico and its ancestral history.

Keywords:

Day, Dead, Culture, ancestors

Resumen:

El Día de Muertos, en particular en Huejutla de Reyes, Hidalgo, es una celebración que tiene un profundo significado cultural. Permite a las personas conectarse con sus ancestros, recordar a sus seres queridos, celebrar la vida y preservar las tradiciones. Es una fiesta llena de colores, música y sabor, que refleja la riqueza cultural de México y su historia ancestral.

Palabras Clave:

Dia, Muertos, Cultura, ancestors

Introducción

En el corazón de Huejutla de Reyes, Hidalgo, la celebración del Xantolo o Día de Muertos se erige como un testimonio de la rica herencia cultural mexicana. Más que una simple festividad, el Xantolo es una tradición ancestral que se ha transmitido de generación en generación, conectando a los vivos con sus ancestros. Esta celebración, con raíces prehispánicas, honra la memoria de los difuntos, no como un lamento por la muerte, sino como una celebración de la vida, recordando y honrando a los seres queridos que ya no están con nosotros. 1

"Xantolo o Dia de Muertos en Huejutla de Reyes, Hidalgo"

La celebración del "Xantolo o Día de Muertos" en el municipio Huejutla de Reyes, Hidalgo, tiene un enorme significado cultural que va mucho más allá de una simple

festividad ya que es una celebración que se trasmite de generación en generación

Es una tradición se menciona que prehispánica incluso mucho más antigua que la llegada de los españoles a México. Los pueblos indígenas de México creían que los muertos regresaban a este mundo para convivir con sus seres queridos. El Día de Muertos es un momento para recordarlos, honrarlos y fortalecer la conexión familiar.

En el Xantolo se honrar la memoria de los familiares difuntos no es una celebración de la muerte, sino de la vida. Se trata de recordar y honrar a los seres queridos que ya no están con nosotros. Se les recuerda con cariño, se comparten anécdotas y se celebra su legado.

Esta celebridad nos conlleva a reconocer el ciclo natural de la vida y la muerte. Es un recordatorio de que la muerte es parte inevitable de la vida, pero que también es una transición hacia un nuevo estado de existencia.

Principalmente En nuestro Huejutla de Reyes, Hidalgo, el Día de Muertos se celebra con una gran cantidad de

Email: diego_Lara@uaeh.edu.mx

Fecha de recepción: 20/10/2024, Fecha de aceptación: 28/10/2024, Fecha de publicación: 05/01/2025



^a Autor de Correspondencia, Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo | Hidalgo | México, https://orcid.org/0009-0009-7775-586X,

tradiciones, como la construcción de altares en donde se pueden colocar algunas prendas de los familiares ausentes, las ofrendas, las danzas de las cuadrillas o comparsas y las comidas típicas sobre todo se ofrenda la comida que más les gustaba de los familiares fallecidos. Estas tradiciones son una parte importante de la identidad cultural de la región.

Las cuadrillas son una tradición muy particular de Huejutla de Reyes, donde grupos de hombres de visten con trajes coloridos y bailan en las calles pidiendo cooperación para poder pagar la contratación de la música de tríos huastecos acompañados por instrumentos como la huapanguera, violín y guitarra, para honrar a los muertos. La cuadrilla representa una danza ancestral que recuerda a los espíritus y los invita a regresar así mismo estas personas se visten con atuendos que sus familiares fallecidos utilizaban con base de representarlos y horrarlos para que regresen a visitarlos en esta festividad.

En la actualidad, el Día de Muertos es una celebración que se ha globalizado, pero que sigue siendo una tradición muy importante en México. En Huejutla de Reyes, la celebración se mantiene viva gracias a las generaciones más jóvenes que aprenden de sus mayores y la mantienen como una parte esencial de su identidad mencionando que es una "Tradición que se Vive de Generación en Generación".

Referencias

- [1] Xantolo en la Huasteca Hidalguense. (s.f.). gob.mx. https://www.gob.mx/inpi/articulos/xantolo-en-la-huasteca-hidalguense
- [2] Digital, M. (2023, 27 de octubre). Xantolo en Hidalgo 2023: dónde y cuándo se celebra. Grupo Milenio. https://www.milenio.com/sociedad/xantolo-en-hidalgo-2023-donde-ycuando-de-celebra
- [3] Xantolo Tradición Viva de Hidalgo. (s.f.). Turística Hidalgo Pagina de atractivos, diversión, restaurantes, hoteles y más de Hidalgo. https://www.turisticahidalgo.com/index.php/item/29-xantolo-hidalgo.